

PREMIOS DE EXCELENCIA A LA INNOVACIÓN PARA MUJERES RURALES

“El mundo rural de hoy es, en realidad, fruto de la innovación femenina”

Texto: Luis Guijarro / Fotografías: Varios autores



El Ministerio de Agricultura y Pesca, Alimentación y Medio Ambiente (MAPAMA) entregó el pasado 19 de octubre los [VIII Premios de Excelencia a la Innovación para Mujeres Rurales 2017](#). Según la ministra Isabel García Tejerina, innovar es defender el mundo rural a través de los medios de comunicación y las redes sociales, desarrollar formas creativas para dar a conocer nuestras tradiciones y elaboraciones artesanales y apostar por el medio ambiente como motor de crecimiento económico, destacando además que “el mundo rural de hoy es, en realidad, fruto de la innovación femenina”.

Estos galardones, creados por el ministerio en 2010, buscan fomentar la visibilidad de las actividades que desarrollan las mujeres rurales, dada su importancia para la fijación de población en el territorio. En esta edición se han premiado cuatro proyectos.

En la categoría de Excelencia a la Diversificación de la Actividad en el Medio Rural se ha galardonado el proyecto [Astursabor](#), centrado en la elaboración artesanal de alimentos con productos autóctonos asturianos. La iniciativa la impulsó Judith Naves, de Las Regueras (Asturias), que ha sabido aunar la tradición con las nuevas necesidades del mercado. En concreto, trabaja con siete razas autóctonas que cría en extensivo, en plena libertad y sin piensos.

Naves arrancó el proyecto en 2014 y lo inauguró en 2015, continuando con la línea emprendida por sus abuelos. Elabora productos de manera artesanal y tradicional con cambios innovadores: sin gluten y sin conservantes. Actualmente vende en más de cuarenta establecimientos, grandes superficies y tiendas gourmet incluidas, y han iniciado contactos internacionales como un objetivo a largo plazo. Por otra parte, colabora con la Universidad Autónoma de Madrid en investigación sobre fauna autóctona,

cediendo los huesos de los animales para su estudio.

A Naves le gusta su trabajo porque ha conseguido dar valor a los productos asturianos en toda España: “un reto diario, porque siempre sale algo nuevo”. Algo que conoce muy bien Maite Sánchez, de [Ganadería Domiña](#), en Goizueta (Navarra), al decidir trabajar con una raza autóctona bovina en peligro de extinción, experiencia que le ha valido para recibir el premio a la Excelencia a la Innovación en la Actividad Agraria.

Domiña es una empresa creada por una mujer rural que gestiona junto a sus hijos, y que ha contribuido a mantener a la raza [betizu](#), a la que ha puesto en valor. La gran innovación reside en la diversificación. Ha apostado por dicha raza, por introducir la venta directa de la carne que crían, por certificarla en ecológico y por vivir y trabajar en un caserío buscando para ello nuevas vías de venta.

Productos artesanales del proyecto Astursabor.





A la izquierda, Judith Naves, de Astursabor. Sobre estas líneas, grupo de galardonadas y menciones de honor junto a la ministra y la directora general de Desarrollo Rural y Política Forestal, Esperanza de Orellana.

Pero Sánchez recuerda que no lo tuvo muy fácil. Es mujer, no había nacido en ese pueblo y además se decantó por una raza que es muy complicada: ofrece poca carne y es muy salvaje. “Llegaron a tildarme de loca -cuenta- y me ha costado muchos años demostrar que una mujer puede vivir de la ganadería. Hace unos años llevaba a mis hijos en la mochila cuando estaba en el campo; hoy me ayudan y ofrecemos un producto con certificado ecológico desde 2007”.

La ganadera añade que “donde los demás no veían nada, en 2001 me fijé en un animal bravo, que vive escondido en las montañas, que no se puede encerrar en un cercado porque muere, que tiene poca carne pero de mucha calidad”. Reconoce que “gracias al premio se ha reconocido mi trabajo y se me valora como mujer y ganadera”.

COMUNICAR PARA VISIBILIZAR

El trabajo de Sánchez lo conocen muy bien desde Ganaderas en Red (GER), grupo al que pertenece y que ha recibido, por primera vez y a propuesta del jurado, el Premio Extraordinario de Innovación de Mujeres Rurales.

Ganaderas en Red se creó hace dos años y hoy pertenecen a él unas 130 mujeres de toda España. Se compone de pastoras y ganaderas de extensivo que reivindican, a través de las redes sociales, la importancia del papel de la mujer en el campo. En este sentido han hecho una versión de la famosa canción *Despacito*, titulada *Mujeres al viento*, que se ha hecho viral, con más de 320.000 visualizaciones en YouTube y que quieren replicar unos pastores franceses.

Yolanda San Pedro, una de las cinco integrantes del equipo de apoyo a las ganaderas, comenta que sus objetivos se centran en pasar de la permanente invisibilidad de la mujer a la primera fila, rompiendo con la imagen masculinizada de la ganadería extensiva y el pastoreo.

Su principal herramienta de comunicación es la aplicación de mensajería WhatsApp. Son muy ingeniosas y disponen de unos diez canales, como el veterinario, donde ofrecen consejos y ayudan a las que acaban de empezar a encajar en un mundo diseñado para los hombres.

El premio de Excelencia a la Comunicación se entregó al Grupo Promotor Salmantino, que a través de *La Gaceta de Salamanca* intenta llegar al medio rural con un suplemento que se publica cada martes y una página de información diaria sobre este sector,

convirtiéndose en una referencia para el mundo rural. En dichos soportes se publican experiencias de agricultoras, ganaderas y empresarias que sirven para ayudar a otras mujeres en un futuro desarrollo agrícola, ganadero o empresarial.

Susana Magdaleno es la coordinadora de este suplemento, que incluye artículos donde se habla de las mujeres rurales y de su esfuerzo para luchar contra la despoblación y en la difícil tarea de la diversificación económica en los pueblos que luchan por sobrevivir.

Además, se entregaron dos menciones de honor, una a Lourdes Zuriaga y otra al programa de Televisión Española *Agrosfera*, por su labor en estos veinte años de emisión y difusión de actividades agrarias y agroalimentarias. Zuriaga fue directora, presentadora y guionista de *Agrosfera* y actualmente es la presidenta de la *Asociación de Periodistas Agroalimentarios de España*. **R**



Maite Sánchez, de la Ganadería Domiña, en Navarra.